OFICINA: Imprenta Bonilla

Teléfono 34

Apartado número 43

Editor: ALEJANDRO J. BONILLA Administrador: ULADISLAO DURAN F

### SEMIDIARIO DE INFORMACION GENERAL

AÑO I

CARTAGO, C. R., 11 de Noviembre de 1914

NÚM. 5

### LA ITALIA de PEDRO BIANCO

Fábrica de Refrescos y Café Molido

GRAN ALMACÉN DE VINOS Y LICORES

Ventas al por mayor y menor :: Teléfono 47

## LA JOYA

Gutiérrez & Cañas

### LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO

El mejor surtido en plaza de artículos de fantasía y lujo.

Honradez y buen Trato

Buena medida y Precios sumamente bajos



Fábrica de Muebles, Tapicería y Colchoneria

CARLOS ARIAS G.

TELEFONO 12

APARTADO 17

### BAZAR DE CARTAGO

CARTAGO

La Tienda favorita del público por lo variado de su surtido, la buena calidad de sus articulos y la moderación de sus precios

Especialidad en Driles, Cotines y Artículos para pueblo, Cristalería, Objetos para regalo, Casimires, Sedería, Telas de fantasía, Sombreros de todas clases, Papel tapíz, Máquina de Coser New Home, etc., etc.

### Imprenta Bonilla

Cartago, Costa Rica Teléfono 34 Apartado 43

Periódicos, Ilustraciones, Letras de Cambio, Cheques, Pagarés, Memorias, Circulares, Estados, Facturas, Libros Talonarios, Memoran-

dums, Membretes, Devocionarios, Libros rayados para el Comercio, Participaciones de Enlace y Nacimiento, Esquelas Mortuorias, etc.

Servicio a cualquier hora de la noche

COLABORACION

## España y el Conflicto

En anteriores artículos hemos exdel futuro bienestar liumano y hoy vamos a ocuparnos de un asunto que se aviene mucho a nuestros sentimientos de orden y moralidad.

Hace dos días y en virtud de una nota publicada en un periódico capitolino, referente a una orden dirigida al capitán del vapor español "Legazpi", han circulado rumores alarmantes sobre la posibilidad de que España se vea envuelta en el presente conflicto.

Este es, pues, un caso que conviene comentarlo ya que consideramos que España es precisamente la nación más diametralmente opuesta a la guerra actual y la menos comprometida, en la contienda.

No sería un caso raro que España contradijese el célebre acuerdo publicado en la Gaceta oficial de Madrid decretando la más absoluta neutralidad, pero eso se comprendería cuando por iniciación de algún bando beligerante, ésta se viera ultrajada, y desde luego optara por hacer respetar su integridad.

Pero de la manera que hoy marchan las cosas en España, es difícil que ese pueblo se inmiscuya en más guerras que la que hoy ha emprendido para colocarse al lugar preferente que le señala el desenvolvimiento progresivo del comercio, la industria y la agricul-

Además, hoy ocupa el poder gubernamental de España, el núcleo conservador, que es el más reaccionario y el puntal más poderoso de la monarquía de los Borbones: y cosa rara bajo el punto de vista político; a pesar de los esfuerzos de los caudillos de la izquierda, el partido conservador ha encontrado en el seno de los republicanos y socialistas el concurso inmediato, a la actitud àsumida desde un principio por el gabinete Dato.

Esto, aunque parece una paradoja, es real y positivamente cierto y demuestra de una manera clara y diáfana, el error que encierran los actuales rumores. Lo que sucede, es que hay personas de esas omnicientes que gozan en sacar las cosas de quicio suponiendo a España abocada a tomar parte en los persentes contratiempos.

La fatalidad que hoy cierne sus alas sobre la parte principal de Europa, deja por ahora tranquilo a ese rincón histórico, y sería una insensatez que de él salieran voces gritando: que viene el lobo; cuando ese animalillo tiene bastante que roer en otras partes.

El actual Presidente del Consejo espuesto el tema de la paz como ideal pañol es hombre de una gran serenidad y de mucho aplomo: estas cualidades son excelentes en los actuales momentos: pero pudiera suceder que el Jefe del Gobierno necesitase hoy, no solo animo sereno y temperamento calmoso, sino condiciones excepcionales de previsión y singulares dotes de energía y estamos seguros que si el señor Dato, dada su habitual modestia, reconociera que hay quien los posee en mayor grado y que puede ponerlos al servicio de la patria, no titubearía un momento en cederle el poder que hasta ahora viene desempeñando con admirable acierto.

No dudamos que haya españoles que deploren la neutralidad de España, y que quieran verla unida a uno de los combatientes, deseos estos tal vez inspirados en el propósito de que alguien defienda a ésta en caso de ser atacada ratificándose sin duda de que si España hubiese sido aliada de alguna otra potencia no la hubieran despojado los Estados Unidos del imperio colonial tan fácilmente.

Además, España se halla ahora en Marruecos, en virtud de alianzas y pactos que la han de garantizar su derecho, a intervenir en Africa y por lo tanto fácil es comprender que no debe arrastrar mayores peligros cuando son muy grandes los que corre en aquella zona.

Claro está que cuando varios se pegan corren el riesgo los que están cerca, de recibir aunque sea involuntariamente algún golpe, y la habilidad y la prudencia está en evitarlo no tomando parte por ninguno de los contendientes y colocándose a honesta distancia de los luchadores.

Si después de adoptar cuantas precauciones fueren posibles, la desgracia hiciese una de las suyas y forzosa, inevitablemente, fatalmente, se viese España precisada a intervenir para repeler ataques injustos, entonces, sin balandronadas ni altiveces, sino con el valor que otorga el cumplimiento del más sagrado de los deberes, suponemos que respondería -- como ella lo sabe hacer- a la provocación en la forma y manera que las circunstancias demandasen.

Así piensa el Gobierno de España, de análoga manera piensan los españoles y esta compenetración de pareceres es algo que nos complacemos en recoger para desvirtuar las cábalas de estos dias.

MAUSER

Cartago, Nov. 1914.

Toda persona que haya recibido el primer número de este periódico y no lo haya devuelto, se considerará como suscritor.

## Lo que hace falta

nuestro muy distinguido, nos hizo notar la necesidad urgente que existe de nombrar un médico del pueblo que venga a compartir con ción de las personas que ven más el que siempre ha habido el gran trabajo que tiene el Cantón Central.

Los pueblos conforme va creciendo el número de sus habitantes, así mismo aumentan las exigencias para su desarrollo y bienestar. Dejar que la población de un lugar vegete sin que el Gobierno, digamos en este caso local, no se preocupe por buscar el modo de asegurarle la mayor suma de comodidades higiénicas, es un descuido que en todo caso merece severos comentarios.

Los distritos del Cantón Central por el número de habitantes con que cuenta, son merecedores de pública se trata. cuidadosas atenciones; tenerlos abonados a su suerte buena o malá, giene sobre todo en los campos sino el interès general.

Conversando con un amigo no existe, y por ese motivo la mortalidad en los niños avanza a un tanto por ciento que si no es alarmante, si es para llamar la atenallá de sus intereses particulares. Los médicos del pueblo, o como dicen ahora, forenses, son los llamados a velar y promover todo lo que la moderna civilización aconseja para la conservación de los pueblos.

> Proponemos, pues, a la Corporación Municipal atentamente tome en cuenta la idea que avanzamos, de nombrar un médico del pueblo deseo. más que se distribuya con el que hay, las enormes atenciones que éste tiene a su cargo y de esa manera mantener mejor servidos los distritos en cuanto a la salubridad

El actual Municipio es de lo más progresista que ha tenido la ciudad es una inconsecuencia que no tiene de Cartago; muchas y buenas disrazón de ser disimulada cuando se posiciones ha impartido; en sus camina hacia el progreso. La hi- deliberaciones no entra otra cosa

## Qué habrá de cierto? La actitud de Mr. Mullins

A nosotros ha llegado el ru- ba y otros lugares, empezó a mor de que los acaudalados empre- notarse que el precio a que essarios que forman el trust del azú- tábamos pagándolo era escandarecord en lo que a estratagemas que la nueva exportación a esos comerciales puede verse en este lugares, perjudicaba los intereses país. Parece que los señores Pin- de la United, que tiene allá granto ofrecieron comprar a Mr. Lin- des negocios, y sus directores, do las cosechas de azúcar de es- que conocieron el daño, avisaron te ano y el entrante, propuesta que a Mr. Mullins viera el medio de no aceptó el segundo y lo que evitarles el perjuicio, quien seoriginó entre ellos una compe- gún se cree hizo uso de algunas tencia abierta, y por lo que este clàusulas que le brindan los conartículo fué vendido en días pa- tratos del Ferrocarril, gravando sados a precio bajo, sin que el enseguida a último grado el trasseñor Pinto tuviera competidores porte del azúcar a Limón, siendo en la demanda del artículo, por este un motivo que impide la exdos razones: primera, porque el portación bajo el punto de vista señor Niehaus nunca acepta estas comercial, con lo que indirectader el azúcar al precio que se es el pueblo, gracias a la oporcotiza en plaza, y segunda, por- tuna intervención de Mr. Mullins, trabajaba en ese entonces por ber nos ha librado de ser víctiy cuando ya los elementos de tión. producción escaseaban en las finsionó el alza de precios en Cu- titud.

car en Costa Rica, han batido el losamente caro, al mismo tiempo combinaciones y se limita a ven- mente vemos que el beneficiado que el ingenio de Mr. Lindo no quien en cumplimiento de su dedesperfectos en la maquinaria (?) ma de los potentados en cues-

Careciendo en absoluto de otros cas que abastecían el ingenio de detalles, nos limitamos a dar a colos señores Pinto, la producción nocer el rumor. Caso de ser cieren el de Mr. Lindo comenzó a to lo antes relatado, vayan nuesdar su resultado, y como que a tras calurosas felicitaciones para la vez el conflicto europeo oca- Mr. Mullins por tan simpática ac-

### A COMPETENC

TIENDA DE NOVEDADES

Antonio Herrero acaba de recibir 1000 docenas de medias y camisetas, importadas directamente de Barcelona, las que pienza realizar a muy bajos precios. En las demás mercaderias va a hacer igual acogiéndose al nombre de su tienda "La Competencia".

Surtido Completo en toda clase de géneros, ropa hecha en todos estilos. Especialidad en artículos para señoras.

Teléfono 26

Apartado 27

### NOTAS

Doña Celina Mata de Volio regresó el lunes último de San José, donse encontraba con motivo de la muerte de su señor padre don Juan Rafael

-Federico Arturo, el primoroso y simpático niño de los esposos Volio Guardia, se encuentra mejor de la enfermedad que lo tuvo de cuidado.

-El estudiante del Colegio de San Luis Gonzaga don Juan Bautista Ortiz, recibió serios golpes a consecuencia de una caída que sufrió de la barra fija que hay en dicho establecimiento para los ejercicios de gimnacia. Que mejore pronto es nuestro

-Don Carlos Arias G. partió para San José en vías de negocios.

-El lunes último, a las nueve y media de la mañana, se reunieron las comisiones para definir los límites del nuevo Cantón de Oreamuno, pero no llegaron a ningún acuerdo, porque faltaron algunas escrituras.

—La Municipalidad celebró sesión esta noche.

—El Lic. don Pedro Pérez Zeledón estuvo hoy en esta ciudad.

-Tambien estuyo entre nosotros don Nicolás Jiménez

-El hogar de nuestro distinguido amigo don Miguel Valle M. ha sido aumentado con el feliz arribo de un precioso niño,

—La niña mayor de los esposos Chavarría Cordero, se encuentra delicada de salud. Ojalá que mejore pronto para tranquilidad de sus padres.

-Grandes son los preparativos que los músicos hacen para celebrar el día de su Patrona Santa Cecilia. La fiesta promete-estar magnifica.

-Bastante delicado de salud se encuentra el conocido empresario don Francisco A. Céspedes. Es nuestro deseo que recobre su salud.

-El próximo sábado dara una conferencia la señorita Angela Baldares en la Sociedad de Instrucción y Recreo del Personal Docente de esta ciudad.

### Permanente

Por el buen nombre del puesto que ocupa el policía Nº. 44, sírvase cancelarme la cuenta que me adeuda desde su matrimonio.

José Vega Cartago, Nov. de 1914.

> Dr. LUIS J. GUIER MEDICO-CIRUJANO

OFICINA.-Lado Sur de San Nicolas.—Cartago.

### Ideal Salón

ELIAS CHACON B.

La Cantina favorita por la esmerada atención en el despacho.

Pasteleria y Confiteria

Especialidad en la venta del famoso Queso de Crema, de don Ramón González, y la acreditada Mantequilla de Julio Sancho,

CARLOS ARAGON

CARTAGO COSTA RICA

Surtido completo en toda clase de artículos. Precios sin competencia. Visite este establecimiento antes de hacer sus compras.

de JUAN SILESKY

Construcción y reparación de carretas. Se enyantan ruedas en frio garantizando la buena conservación de la madera y la duración del trabajo.

Frente a la caballeriza de Carlos Arias G.

## JOSE RODRIGUEZ

Especialidad en la inmejorable confección de Camisas por medida y a satisfacción del cliente.

Local: "Bazar de San Luis", frente al Consulado de Panamá.

¿Quiere Ud. estrenar un flux para Navidad?

Pues ocurra a la

### Sastrería de Gregorio Mata A.

situada en la calle de Los Angeles, donde por un precio liberal obtiene Ud. un elegante vestido.

CANTINA, REFRESQUERÍA y PULPERIA

V. RODRIGUEZ, PROPIETARIO

Cartago, C. R.

### Rafael Lauro Calvo

000000000000

PROCURADOR JUDICIAL

OFICINA:-Bazar de San Luis, frente al consulado de Panamá.

HORAS DE OFICINA . de 8 a 10 a. m. y de 12 a 4 p. m.

## ¡¡Poca Política mucha Administración!!

¿Quién dijo miedo?

En la cantina de Juan Rivera B., PARIS SALON se sirven los mejores aperitivos, las delicadas confituras, exquisitos refrescos y los más sabrosos tosteles.

Allí encontraréis desde el modesto Pasapolín hasta el aristocrático Coktail.

Situada 150 varas al Oeste del Mercado, frente a la Caballeriza de Meza

En el Despacho de recetas a cargo de su propietario Licenciado Luis Guzmán C., farmacéutico graduado, se emplea únicamente drogas de primera calidad.

Surtido completo de medicinas de patente. Unico expendio de las famosas obleas antineurálgicas Guzmán.

Consultorio del Dr. don Jesús Guzmán, Ex-interno de los Hospitales de Pottsville y de San Bernabé, EE. UU.

Precios: los extrictamente justos.

## Ultimos cablegramas

### Según la opinión de una autoridad militar la guerra durará hasta 1917

La caída de Tzintau tiene gran importancia porque prueba que los alemanes son incapaces para defender fuertes cuando una fortaleza tan inferior con una guarnición tan grande de Verdum sólo ha habido acciones como Tzintau, cayó izando bandera blanca, pues solamente después de diez semanas de defensa no se puede llegar a otra conclusión, sino que tra las alturas del Norte. el espíritu militar de la guarnición alemana era muy inferior a lo que se creía. El mismo periódico dice de la frontera holandesa, que los alemanes no tendrán la oportunidad de servirse de Amberes como base naval, demostrándose esto por la curiosa y significante proclama lanzada por el aliado de Fushing, anunciando que todos los barcos, excepto los que llevan el correo, serán reconocidos en la bahía y que cualquiera embarcación que se encuentre en la escala los fuertes les harán fuego. Estas disposiciones se hicieron necesarias por dudar el aparecimiento en la vecindad de la costa ciertos barcos de extraña procedencia.

Londres, 9.-El "Times" dice que una alta autoridad militar francesa, dice privadamente, que no espera ver a los alemanes arrojados al otro lado del Reims sino hasta en febrero de 1916, ni la conclusión de la paz antes de 1917. El Daily Express dice de la frontera holandesa, que los ejércitos alemanes en Flandes se preparan para hacer un supremo esfuerzo final para perforar la línea de los aliados con la de Ipres y llegar a la costa francesa. Tomas considerables se concentran entre Courtrar y Dixchoon, compuestas en su mayor parte de soldados de primera línea del ala izquierda y un cuerpo de reserva se coucentra en Rixes y se coloca la artillería más pesada en el bosque de Southulan, cerca de Wirwede. Cien vagones cargados de tablas para usar en los puentes portátiles que se envían de Thiel a Thourut.

Paris, 9.—(Oficial textual). En nuestra izquierda los almanes emprendieron otra vez un movimiento ofensivo contra Dixmude y la región de Ipress. Sus ataques fueron rechazados por todas partes. Sinembargo, nuestro avance fué lento debido a los movimientos ofensivos del enemigo y su fuerte organización. El enemigo tuvo tiempo de levantar defensas. La nie-

operaciones entre Lisy y el Oise. En un avance ayer, el cual ha logrado mantenerse en punto. En la vecindad de menor cuantía. En nuestra derecha en Lorena no hay nada que anunciar y en Alsacia los ataques con-

Constantinopla, 9.—En los círculos gubernamentales reina gran ansiedad por la actitud de ciertas secciones del pueblo. La policia ejerce mucha vigilancia. Se arresta y se somete a Consejo de Guerra a todos los que eupresan opiniones contra el Gobierno. En estos últimos días ha habido muchas ejecuciones publicadas,

Petrograd, 9.-El informe oficial del Cuartel General del Cáucaso, dice: que el sábado 28 divisiones turcas con 48 cañones de campo y varios cañones de grueso calibre y un numeroso destacamento de caballería, se movieron en dirección de Hasankala, 20 millas al Este de Erzerno, hacia la posisión de Karphuen que

### DE PACAYAS

EXAMENES .- Ya está al terminarse el curso lectivo de este año. Muy justo sería que la Junta de Educación proporcionara los medios de poder hacer una humilde fiestecita para que así lleven los maestros y alumnos un recuerdo del fin de su labor, ya que el quince de Setiembre lo pasamos tan triste. Los maestros están preparando a los niños con cantos y recitacions.

UN CONSEJO À NUESTRA JU-VENTUD. - Ya es tiempo que muchos de nuestros jóvenes, se vayan acercando donde el señor Cura a buscar el lazo matrimorial pues ya basta de paseitos... a economizar y a casarse por que si no dejan burladas a nuestras virgencitas. ¡Pobrecitas! no sería justo que las dejaran mirando el cielo estrellado.

Miralotodo

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

### RICARDO ROJAS M.

Contando con una orquesta completa, la ofrezco al público en general.

Clases de piano a domicilio

Londres, 9.-El Dayli Express dice: bla por otra parte hacía difíciles las ocupamos el viernes en la noche.-Efectuaron un vigoroso movimiento nuestro centro del Aisné se anunció envolvente para rodear nuestra ala.

### Condiciones de EL RENACIMIENTO

Este periódico saldrá todas las tardes de los lunes, miércoles y viernes y el precio por suscrición mensual es de Cincuenta céntimos.

Número suelto cinco céntimos.

Número atrasado diez céntimos.

Avisos y comunicados, precios convencionales.

Toda la correspondencia debe dirigirse al apartado 43.

En pocos días la eficacia de nuestros anuncios se ha manifestado.

La Sucursal de la Libreria AL-SINA ha recibido verdaderas novedades a precios bajos.

Imp. Bonilla, Cartago

### LAS MEJORES MAQUINAS

de labrar y aserrar madera son las de

### Kirchner y Co. de Leipzig

Las numerosas máquinas de "Kirchner" introducidas en este país han dado excelentes resultados.

Para precios e informes:

ALFONSO ALTSCHUL

SAN JOSE

### EL IRAZU

FELIPE MARTÍN & CÍA.

Especialidad en Ropa para Niños y Caballeros

Lleva la Moda en Artículos de Fantasía y es la Tienda de confianza.

### : LA COPA BLANCA:

RIVERA & Co.

CARTAGO, C. R.

ABARROTES, LICORES, FERRETERÍA

Ventas al por mayor y al detal — Se atiende con prontitud.

Loza, Cristaleria, Galletas y Lateria fina. Molinos Kuaker y Moctezuma

Bebés, muñecas, caballos, aros, perros, toros etc. etc., de cartón piedra y madera artificial.

Jugueteria de plomo, cartón y madera

Carros, coches, cañones e infinidad de artículos de bronce, latón y otros metales.

### NOTA AL COMERCIO

Dado lo avanzado de la temporada y no contando con el suficiente personal para la atención de los pedidos de última hora: suplico al comercio en general que no atenderé pedido alguno que no se haya hecho en firme antes del dia 1º de Diciembre del año en curso.

R. A. Sanvicente

### LA POUPEE

Fábrica de Juguetería

CARTAGO, COSTA RICA

Se fabrica jugueteria de toda clase por encargo desde 12 plezas como minima.

> de porcelana. S

En breve, fabricación de objetos

### LA SUCURSAL DE LA

## == LIBRERIA ALSINA

TRASLADARÁ A LA CASA CONTIGUO IMPRENTA BONILLA,

ESTANDO SU MANEJO A CARGO DEL PROPIETARIO DE ESTA IMPRENTA.

### Machalá...?

de esta palabra y de buscarla en diferentes diccioniarios sin resultado, me concreté a escucharla cómo nuestras caprichosas mujeres la usan y como para rendir homenaje a las ocurrencias del bello sexo que nos regala ya no sólo con sus donaires sino también de vez en cuando con inofensivos provincialismos, cuyo significado constituye para nosotros un enigma, explicaré a mis lectores las congojas que me ha proporcionado el machalá en cuestión.

La primera vez que oí el machalá fué una noche en la retreta: departía con unas mis amigas, cuando las of decir: Adelita de seguro no aceptó nuestra invitación por cuanto que machalá habría; quise obtener alguna explicación sobre el machalá y mi sencilla pregunta fué motivo de una risa irónica y como contestación me dijeron: "Pues machalá es machalá", y por lo demás me quedé con el deseo de saber lo que era.

La segunda vez, fué una tarde; esperaba mi turno en una barbería y abstraído por el monétomo ruido de las tijeras of que el silencio que allí reinaba, fué interrumpido por la voz de uno de los barberos que a su cliente le dijo: está Ud. listo para recibir un machalá. Acaso el amigo se haya sacado el gordo de la lotería? - pregunté a uno de mis compañeros, quien aperezado me contestó: Pues tal vez; y como yo seguía, según la disciplina de las barberías, hube de pedir explicación al barbero respecto al machalá, quien me contestó: es un dicho que hay, no se lo que quiere decir.

Naturalmente, ya engolosinado por el machalá me dispuse a no perder ocasión hasta obtener el significado, y aquí empieza mi calvario.

Bien, llevado por la necesidad de proveerme de algunos artículos de tienda, entré a una de ellas y entretanto los dependientes concluían de atender a otros compradores, fijábame en las novedades de la casa, habiendo notado ya la presencia de unas señoritas que admiraban las ricas joyas que se exhibian, cuando con marcado acento de admiración exclamó una de ellas: ¡Miren! una pulsera igual a la de Mencha, si a aquella que como recuerdo le regaló Arturo el día del machalá.

¡Y dale! Qué compromiso; entre todas ninguna me conocía, y a la vez era imposible perder la ocasión. Sudé, me puse nervioso, pero como que el machalá me dió presencia de ánimo, solito me presenté a ellas y con los requisitos que exige la galantería, les supliqué me dijeran quién o qué era machalá, y ellas acaso extrañadas, só-

Cansado de investigar el contenido lo me dijeron: ... Machalá es algo muy divino; y se despidieron. Vean mis lectores hasta donde llegaba mi infortunio.

> Teniendo que asistir a las bodas de unos mis amigos, me dispuse ir a la ceremonia; siempre a la espectativa miel al campo, y en medio del regocijo los concurrentes, se oye la voz de una señorita que a la novia le grita: No te olvides escribirme algo sobre el machalá. Como es natural, todos reímos, pero nadie como yo de interesado, hube de resignarme a meditar una vez más en q' qué sería el bendito machalá.

> Pasaron unos días, y yo pendiente de mis pesquizas y casi fastidiado de mi poca suerte, hice un temporal abandono de mi propósito.

sado, asediado como todo humano, por los fuertes calores con que nos obseguió octubre, entré al salón de una cantina a refrescarme y en momentos en que yo saboreaba mi diez convertido en agua, veo entrar un grupo de niñas que en busca de lo mismo que ya a mí se me había servido, invadían las mesas del salón; una vez atendidas y en momentos en que absorvían la crema que por las pajillas desaparecía como por encanto, el aire hizo en el vaso de una de ellas, un ruidito bastante natural en este caso, lo que promovió grande algazara entre las otras que le decían: Jesús, niña, te ha sonado como un machalá de campo. Por consecuencia excuso decirles que mi tranquilidad concluyó ahí, aunque de esta vez menos mal porque empecé a recoger datos.

CARTAGO, Costa Rica

En la noche, entregado al descanso y lleno de esperanza de que mis esfuerzos ya daban muestras de éxito, como premio de mis desvelos y afanes por saber qué era el contenido del machalá que se convirtió en mi pesadilla por varios días, decidime a vagar por las hermosas calles de esta histórica ciudad, cuando acierto a padel machalá; en momentos en que la sar por el lugar donde se enconfeliz pareja partía a pasar la luna de traban dos señoritas, que a juzgar por el modo de saludarse, fácil es de los desposados y de la alegría de suponer que ha tiempos no se veían, le dice la una a la otra: Cómo se porta él? A buen seguro ya hubo machalá. Vuelta de nuevo a mis oídos esta palabra, como sombra fatídica, a interrumpir mi tranquilidad.

> Al día siguiente hizo la casualidad encontrarme un papel, que a pesar de su deterioro, tenía ribetes de mi-d e don Ricardo Pacheco, Cartago.

siva. Efectivamente, lo era, y ella contenia estas frases: "No dudes de mi cariño que me hizo acceder a tus súplicas de darte un machalá...!"

- Mi curiosidad ha triunfado!

A la primer novia que tenga le pediré un

Machalá

de JOSE GIRALT

Contiguo a la Funeraria de C. Arias

Se hace calzado a la medida. Materiales inmejorables.

Formas Elegantísimas

MEZA v SIERRA

¿Quiere Ud. un grato recuerdo de familia o desea tener a su lado la imagen de un ser querido, quizá ausente...? Nosotros le haremos un magnifico retrato. Ud. quedará satisfecho. No lo dude. Calle del Comercio. - Casa de A. Meza

### Clases de Música

Ofrezco mis servicios profesionales a quien desee recibir clases de piano.

MANUEL J. FREER

Dirección: 75 varas al Sur de la Tienda

### Pero en uno de los días del mes pa-



MIle. SANTI

Famosa y bellísima bailarina griega que debutará el Jueves 12 en el "Apolo".

# REIN

(SUCURSAL)

### TIENDA DE NOVEDADES

Especialidad en Artículos de Fantasía. Todas las semanas recibe grandes novedades.

PRECIOS SIN IGUAL

TELEFONO 40

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica